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扎扎实实、真心实意地回到生活中

来，那些丰沛的生活就能够进去了，

把你积累的素材和感受、体验用在

小说里。如果你不用自身的体验与

真实的感受，小说也不会真实、丰

沛、可信。因为小说本来都是虚构

的，如果你在小说里面再不加点真

情实感和真材实料，那小说就全都

虚了。

所以，越是虚构的东西，你越

要真材实料去填充它。这个真材实

料就是你的生活感悟力，你的敏感

力不能下降。这不是技术，这就是

你的生命感受，你的情感在小说里

释放了，只有当你的感情和体温进

去了，你的小说才会有感染力，你

的人物才会鲜活站住打动人，才会

引发读者的共鸣。如果我们对生活

的感悟已经迟钝了，那就进不去，

所以你要保持灵性和触感。

 《新民周刊》：不知道你有没

有惯性，就每个稿子写完，自己要

读一遍、念一遍，才能够发现问题，

让文章通顺保持流畅？

东西：我在写作的时候，会在

电脑上默默地读小说，不止一遍。

比如今天我写了 1500 字，我不满意

就去读，发现不对在哪里，就去弥

补修改它。每重看一遍，就会情不

自禁的默读。有时候我写一段，特

别是小说的开头部分，那就次数更

多了，这是一个自我反复的琢磨。

反正我就是这样写作的，一定

是从思考出发的。我觉得这也是一

种“病”，这个习惯有点偏执。我

现在的写作状态是思考越来越清晰，

但是体力在下降，写长篇还是要体

力的。

《新民周刊》：你的小说，经

常是打腹稿的时间很长，什么都想

明白了才动笔写。“有点子”，还

有控制力，当断则断，不啰嗦，绝

不拖泥带水。

东西：可能和我自己的追求有

关系。我希望写那种有精确方向性

的小说。有很多人的小说写作可能

是来自于生活，突然迸出来就想写

一个小说。这种现象在我身上也有，

但是通常发生的概率很低。

在写小说以前，我更多是想、

是思考。我在思考，我在找这个小

说的爆发点、触发点。我想得多，

我也观察，然后我有一个观念，再

去在生活中找故事，去找生活中那

种行为，来完成我这个想法。说白了，

这个有可能是主题先行。这个主题，

往往来自于一个你非常想不到的东

西，或者这个是有新意的东西，然

后我再去完成它。

你有这个方向感了，你的写作

就不会漫溢或者不会失控，也不会

东南西北转。我总是围绕这个焦点

在写，所以有一个吸力在那里，跑

不远。

《新民周刊》：你害怕“失控”？

东西：我觉得写小说还是要有

一个可控范围，故事想明白了，结

构打好了，每个人物的作用和关系

设计好，结尾是什么样的，都很清楚，

然后是精准的写作。这个过程中，

可能会发生某些偏移，这种偏移我

叫叙述的走神。如果叙述中走神了，

有时候开开小差，要“回得来”。

你那种闲笔闲得好，或者你这个小

差开得漂亮，对小说的叙述有好处，

那是很好的状态。但不能够走到无

边无际了，连主题都跑了，那肯定

不是好小说。

《新民周刊》：在进入互联网

时代以后，文学的写作难度，艺术

的突破和创新，实际上在降低吗？

东西：其实互联网时代以后，

尤其是网络文学兴起之后，作品发

表变得非常容易了。我们只要把自

己的文章挂到网上去，就有读者。

不像当年，千军万马只有通过文学

杂志和图书出版那条路闯出来。

但互联网的容易发表，资本的

进入，商业文学网站的出现，也带

来一个问题：因为互联网的普及，

人人发声，人人阅读，大众普及的

后果是，越是讲故事，简单的人物，

简单的设定，故事的关卡，越是简

单的写作，他的读者更多。这就造

成了很多作家，不愿意去从事有难

度的写作，因为有难度的写作，是

你在给读者设置门槛，而在设置门

槛过程中，你书的销量、你的受欢

迎程度、被理解的程度，都会受到

限制，会减少读者，在算法时代，

上图：东西谈《回响》。




